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SUMARIO

Barcelona, Tarragona, Badalona, 
Logroño... No hay semana que los 
medios de comunicación no nos 
alarmen respecto a un delito que 
va en aumento. Los violadores ya 
no son –sólo– personas adultas, 
ahora van todavía a la escuela. Y 
las cifras son escalofriantes: el 
14% de los condenados por agre-
siones sexuales tienen menos 
de 18 años. Un 63% desde el año 
2017. Además, muchos de ellos, a 
pesar de su corta edad, son ya re-
incidentes. Según el INE, el 9% ha 
cometido dos agresiones; el 3% ha 
ejecutado tres y el 2% tres o más. 
En 2022, se registraron 2.625 ca-
sos de agresiones sexuales de me-
nores hacia menores. Y, además, 
muchas veces en grupo, con una 
cámara de móvil como testigo de 
la denigrante escena y las redes 
sociales como canal de difusión. 

La Fiscalía –encargada de investi-
gar los delitos cometidos por me-
nores– achaca el incremento de 
los casos a un claro factor: la por-
nografía. Efectivamente, estamos 
convencidos de que ni en casa, ni 
en la escuela, ni en la academia de 
inglés, ni en su equipo de fútbol ni 
en cualquiera de los lugares don-
de estos adolescentes reciben for-
mación nadie les haya trasladado 
que agredir y abusar de nadie sea 
un hecho moralmente aplaudible. 
Más bien todo lo contrario. Si hay 
un lugar donde los menores están 

asumiendo como «normales» este 
tipo de conductas es a través de 
la pornografía. Y cada vez a una 
edad más temprana. En su infor-
me de 2020, Save The Children 
fijaba la edad media con la que los 
niños acceden por primera vez al 
porno a los doce años. Otros estu-
dios indican que las primeras vi-
sualizaciones de contenidos eró-
ticos llegan apenas cinco o seis 
meses después de haber empeza-
do a «jugar» con los smartphone, 
regalo estrella –por otra parte– de 
las primeras comuniones... 

Los ministerios de Igualdad no 
parecen funcionar. Tampoco las 
lecciones sobre «educación afec-
tivo sexual» que se imparten en 
colegios. Tampoco las campa-
ñas en medios de comunicación 
ni los hashtag en redes sociales. 
Mientras el porno sea accesible a 
menores de edad –no hay ningún 
tipo de control que atestigüe que 
quien accede a estos contenidos 
tiene más de 18 años– la violen-
cia sexual no dejará de existir. Pa-
trones de conducta abusiva que, 
de otro lado, tampoco desapare-
cen en la edad adulta... En estas 
grabaciones, la mujer es tratada 
como un objeto de consumo para 
individuos y grupos violentos. Ve-
jaciones, abusos, sumisión. Unos 
patrones de comportamiento que 
los menores tienden a imitar. Urge 
que se tomen cartas en el asunto.

Violadores 
en la escuela

Editorial
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Vía Lucis 
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No todo está tan mal
Javier Rodríguez Velasco

Oremos por una mayor difusión de una cultura de la no violencia, que pasa 
por un uso cada vez menor de las armas, tanto por parte de los Estados 
como de los ciudadanos.

Por los niños, jóvenes y adultos que en el tiempo pascual  
reciben los sacramentos de la iniciación cristiana,  
para que descubran la belleza de la vocación a la santidad.

Intención de la Conferencia Episcopal Española
Universal: Por una cultura de la no violencia
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Queridos hermanos y hermanas: 
«La humanidad no conseguirá la 
paz hasta que no se dirija con 
confianza a Mi misericordia» 
(Diario, 300). Con estas palabras 
de Jesús reveladas a santa 
Faustina Kowalska, celebramos el 
Domingo de la Divina Misericordia: 
fiesta instituida por san Juan 
Pablo II que nos recuerda que 
Cristo es la fuente de la eterna 
compasión. 

En este día tan colmado de espe-
ranza y gratitud sobrevuela en mi 
corazón un pasaje del Evangelio 
que ilumina de modo formidable 
esta realidad. Me refiero al 
encuentro entre Jesús y la adúlte-
ra (cf. Jn 8,1-11); una página del 
Evangelio que pone el principio y 
el fin en el amor misericordioso 
del Padre. «Una mujer y Jesús se 
encuentran. Ella, según la Ley, juz-
gada merecedora de la lapidación; 
Él, que con su predicación y el don 
total de sí mismo, que lo llevará 
hasta la cruz, ha devuelto la ley 
mosaica a su genuino propósito 
originario», recuerda el Papa 
Francisco en su carta apostólica 
Misericordia et misera, escrita el 
20 de noviembre de 2016, con 

motivo del Año de la 
Misericordia. En el centro no 
aparece la ley y la justicia 
legal, sino «el amor de Dios 
que sabe leer el corazón de 
cada persona para com-
prender su deseo más 

recóndito, y que debe tener 
el primado sobre todo». 

El Señor, como miró los ojos 
de aquella mujer para leer su 
corazón, hoy vuelve a recoger 
cada brizna de nuestra alma para 
recorrer, con nosotros, el camino

del perdón y, por fin, liberarnos 

de aquello que nos esclaviza. 
Jesús, tras preguntarnos por 
nuestros acusadores como lo hizo 
con aquella mujer, vuelve a derra-
marse por entero para recordarnos 
que Él tampoco nos condena (cf. 
Jn 8,10-11); porque no solo anun-
cia, a tiempo y a destiempo, el 
mensaje de la misericordia del 
Padre, sino que también lo vive, se 
hace cargo, se compadece y nos 
llama a la conversión. 

Dios desea revestirnos de la 
misericordia que encuentra su 
sentido en cada latido del verbo 
amar. Y nos envía a su Hijo para 
enseñarnos que la medida del 
amor alcanza su plenitud cuando 
abrazamos lo vulnerable, lo roto, lo 
frágil. Cómo no traer al recuerdo el 
momento en que Jesús se emo-
ciona y llora ante la tumba de su 
amigo Lázaro (cf. MC 6, 34), o 
cuando perdona al buen ladrón 
desde la cruz (cf. Lc 23, 34), o 
cuando se encuentra con los 
leprosos y sana su enfermedad (cf. 
Mc 1, 41)… 

Hoy, en esta entrañable festivi-
dad, fijamos los ojos en la parábo-
la del Buen Samaritano (cf. Lc 10, 
25-37), donde Jesús muestra la 
forma concreta de ejercer la mise-
ricordia. Mientras que un sacerdo-
te y un levita pasan de largo ante el 
herido que permanece en la cune-
ta, es el samaritano quien se detie-
ne ante la víctima y se hace cargo 
de su dolor. Con esta página del 
Evangelio, Dios quiere manifestar 
que nuestro prójimo es, precisa-
mente, todo necesitado que se 
cruza en nuestra vida. Quizá quien 
nunca sostenga la mirada por 
miedo a manifestar su alma heri-
da. Pero así se escribe la miseri-
cordia y así se educa el perdón, 

como «una fuerza que resucita a 
una vida nueva e infunde el valo 
para mirar el futuro con esperan-
za» (Bula Misericordiae vultus, 
n.10, de S.S. Papa Francisco). 

El Evangelio de hoy nos trae la 
paz en la preciosa mirada de Jesús 
(cf. Jn 20, 19-31), mientras nos 
muestra sus manos y su costado. 
Y, como a los apóstoles, nos envía 
por el mundo para anunciar la 
Buena Nueva. Y vendrán las dudas, 
las noches oscuras y los días más 
áridos, como le ocurrió a Tomás, 
pero Él volverá de nuevo para mos-
trarnos la señal de sus clavos y su 
costado abierto por amor. Y, como 
el discípulo al que le costó creer, 
podremos exclamar «Señor mío y 
Dios mío», porque habremos 
encontrado el tesoro escondido, la 
vida que jamás habíamos vivido 
antes de Él. 

Le pedimos a la Virgen María, 
Madre de la Misericordia, que nos 
ayude a ser mansos y humildes de 
corazón, como Ella, y nos ampare 
en este ministerio de la compa-
sión. Para que recordemos las 
palabras que dirigió Jesús a santa 
Faustina: «de todas mis llagas, 
como de arroyos, fluye la 
Misericordia para las almas, pero 
la Llaga de Mi Corazón es la fuente 
de la Misericordia sin límites; de 
esta fuente brotan todas las 
Gracias para las almas». Un miste-
rio de amor infinito, que hoy vemos 
cumplido en la Divina Misericordia 
del Señor: «Las llamas de mi com-
pasión me consumen, deseo 
derramarlas sobre las almas de los 
hombres» (Diario 1190). 

Con gran afecto, os deseo un 
feliz Domingo de la Divina 
Misericordia
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«Dios desea 
revestirnos de la 
misericordia que 

encuentra su sentido 
en cada latido del 
verbo amar. Y nos 

envía a su Hijo para 
enseñarnos que la 
medida del amor 

alcanza su plenitud 
cuando abrazamos 

lo vulnerable, lo 
roto, lo frágil».

también puedes escucharlo cuando quieras en www.archiburgos.es/multimedia

BURGOS 837 AM - 95.5 FM  |  MIRANDA 105.2 FM  |  ARANDA 93.9 FM  |  MERINDADES 94.5 FM

PROGRAMACIÓN RELIGIOSA LOCAL EN LA PROVINCIA DE BURGOS

El Espejo de la Iglesia en Burgos: viernes, 13:30 h.
Iglesia Noticia: domingos, 9:45 h.

¡Que la misericordia 
del Señor empape la tierra!
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Con el fin de la Cuaresma no 
finalizan las actividades públicas 
de las cofradías arandinas. Fieles 
al espíritu con el que se constitu-
yeron hace apenas seis años, la 
Hermandad de la Resurrección de 
Cristo, la más joven de la capital 
ribereña, ha organizado una serie 
de Vía Lucis cada viernes de 
Pascua para profundizar comuni-
tariamente en la vivencia de este 
nuevo tiempo litúrgico.

A semejanza de los más extendi-
dos «via crucis», que recorren los 
distintos episodios de la pasión y 
muerte de Jesús, el vía lucis es 
una práctica espiritual con la que 
se va repasando el camino que 
Jesús hizo desde su resurrección 
hasta el envío del Espíritu Santo 
en Pentecostés. Las estaciones en 
las que estructura la oración mar-
can distintos hitos en los que 
Cristo acompaña a sus discípulos, 
desde el episodio de Emaús, la 
aparición a las mujeres o a los 

discípulos en el lago de Tiberíades. 

En Aranda se celebrarán cada 
uno de los siete viernes, desde la 
primera semana de Pascua hasta 
Pentecostés. Comenzarán a partir 
de las ocho y cuarto de la tarde en 
la parroquia de Santa María.

La intención es que cada uno de 
los via lucis tenga un formato dis-

tinto, variando las meditaciones, 
extrayendo distintos pasajes bíbli-
cos y adaptando algunas de las 
sesiones a los más pequeños. 
Mientras que algunos viernes se 
recorrerá completo el camino de la 
Pascua, otros estarán centrados 
en un único episodio. Música y 
canción serán instrumentos 
importantes en algunas de las 
sesiones.

Jornadas 'Ciencia y Cristianismo':  
«De dónde venimos y a dónde vamos» 

La Hermandad de la Resurrección  
de Cristo ilumina la Pascua en Aranda 
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De la mano de la Fundación Caja 
de Burgos, la Facultad de Teología 
de Burgos y la delegación dioce-
sana de Universidad y de Cultura 
ponen en marcha un año más –y 
van once– sus jornadas 'Ciencia y 
Cristianismo'. En esta ocasión, y 
bajo el lema «De dónde venimos y 
a dónde vamos», estas jornadas 
suponen una propuesta de 
reflexión para recodar la condición 
bilógica del ser humano, su dimen-
sión social y los motivos para la 
esperanza, que van más allá del 
progreso y que tienen su raíz en el 
Dios origen y fin. Y es que, tal 
como indican los promotores de 
estas charlas, en esta época de 
cambio donde el avance de la 
medicina o la inteligencia artificial 
no logran atajar los problemas del 
hambre, la proliferación de con-
flictos y las crisis migratorias 
«merece la pena tomar el pulso a 
esta incertidumbre provocada por 
tal novedad y, sobre todo, por su 
desconocimiento».

Estas cuestiones serán aborda-
das desde el punto de vista bioló-
gico, filosófico y teológico en tres 
conferencias que se desarrollarán, 
respectivamente, los días 25, 26 y 
27 de abril en Cultural Cordón 
(19:00 horas). 

Para ello contarán con la partici-
pación de Leonor Carrillo, geóloga 
de la Complutense de Madrid, que 

hablará de «El pasado geológico 
desde la historia humana» (día 
25); Alfredo Marcos, de la 
Universidad de Valladolid –que 
pronunciará la ponencia «El senti-
do de la vida humana en nuestra 
era tecnocientífica» (día 26)– y 
Gaspar Martínez, de la Facultad de 
Teología de Vitoria, que disertará 
sobre «Peregrinos hacia la felici-
dad plena» (27 de abril).

Un laberinto ilustra en esta ocasión el cartel de estas jornadas.

La Hermandad ha celebrado este año su sexto aniversario. 
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Escapada JMJ 
El sábado 22 de abril, la 
delegación de Juventud ha 
organizado una escapada 
a Miranda de Ebro para 
todos aquellos jóvenes 
inscritos a participar en la 
JMJ. La salida será a las 
09:00 de la Plaza España. 
El precio para pa0rticipar 
es de  20€. Requiere ins-
cripción previa. 

Contra la siniestra-
lidad laboral
Con motivo de la celebra-
ción del día de la seguridad 
y la salud en el trabajo, se 
ha organizado para el vier-
nes 28 de abril una vigilia a 
las 19:30 horas en la parro-
quia de San Lesmes por 
parte de la iniciativa de 
Iglesia por el Trabajo 
Decente de Burgos. A las 
20:30 frente al Teatro 
Principal se realizará una 
concentración contra la 
siniestralidad laboral, orga-
nizada por la HOAC.

Musical Anastasia
La parroquia de la Sagrada 
Familia estrena el 29 de 
abril el musical Anastasia 
en el teatro Clunia a las 
21:00 horas. 
Tras el estreno realizarán 
funciones los días 6, 13 y 
27 de mayo a las 17:00 y a 
las 21:00 horas en el teatro 
Clunia. Y el día 3 de junio 
en el Fórum Evolución, tam-
bién a las 17:00 y 21:00 
horas. 
Las entradas se pueden 
adquirir en las taquillas de 
ambos teatros o por inter-
net, en el servicio de Tele 
Entradas Caja de Burgos.

Encuentro  
diocesano de 
monaguillos
El Seminario de San José 
acogerá el sábado 6 de 
mayo el tradicional encuen-
tro diocesano de monagui-
llos, en el que no faltarán 
los juegos, las yincanas, los 
momentos de formación y 
oración. Ese mismo fin de 
semana tendrá lugar, ade-
más, una nueva sesión de 
Preseminario, para niños de 
primaria o los primeros 
años de secundaria; dos 
días de convivencia junto a 
los demás seminaristas y 
descubrir el ambiente en el 
que viven. Más información 
e inscripciones a través de 
las respectivas parroquias.
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Hace 10 años, Cáritas Burgos 
puso en marcha un proyecto de 
recuperación de ropa. En la última 
década se ha creado una empresa 
de inserción, se han abierto varias 
tiendas y se han instalado dece-
nas de contenedores de recogida 
de ropa en la capital y la provincia. 
En 2022, reunieron 798.469 kilos 
de ropa usada en 89 puntos de 
recogida, un ligero descenso con 
respecto a años anteriores y que 
se debe, en parte, a la proliferación 
de aplicaciones digitales para la 
venta de ropa de segunda mano o 
la instalación de contenedores 
alternativos. «No nos preocupa 
demasiado la disminución», ase-
gura Raquel Saiz, responsable de 
este proyecto de Cáritas en 
Burgos. «Apostamos por un con-
sumo responsable y estas cifras 
son un reflejo de un cambio de 
tendencia» hacia una moda soste-
nible, donde también cada vez 
más jóvenes acuden a los comer-
cios de Cáritas en busca de ropa 
de segunda mano.

Ahora, la empresa de recogida y 
reciclaje de ropa de Cáritas 
Burgos cambiará de nombre e 
imagen para unirse al proyecto 
textil de Cáritas Española, ‘Moda 
re-‘. De esta manera, las cuatro 
tiendas de ropa (dos en la capital 
y otras dos en Aranda de Duero y 
Miranda de Ebro) y los 85 conte-
nedores con que cuenta la enti-
dad está adecuando su imagen a 
la nueva marca en colaboración 
con la Escuela Superior de Arte y 
Diseño de Burgos.

El año pasado, la empresa de 
inserción logró mantener 27 
puestos de trabajo, por los que 
pasaron 42 personas. Constatan 
que cada vez las prendas que 
reciben son de peor calidad, 
haciendo que solo se pueda recu-
perar un 7% de la ropa recibida. 
De ahí que su previsión sea recu-
perar tejidos para crear nuevas 
fibras, trasladar a otros centros 
de reciclaje parte de las prendas 
entregadas, aumentar su número 

de contenedores o cambiar de 
ubicación algunas de sus tien-
das.

En 2022, 1.206 personas sin 
recursos adquirieron en las tien-
das de ‘Moda re-‘ más de 7.780 
prendas (un aumento del 67,59% 
más que el año precedente, debi-
do en parte a las ayudas a refu-

giados ucranianos). Además, se 
entregaron 2.793 kilos de ropa al 
programa de Personas Sin Hogar 
y se han incrementado las solici-
tudes de ayudas especiales de 
otros programas de Cáritas y 
otras entidades, como el centro 
penitenciario, el Hospital 
Universitario y residencias de 
personas mayores.
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Cáritas y su apuesta por la moda sostenible:  
800 toneladas de ropa recogidas en 85 contenedores

Con el nombre de «Custodios de 
San Amaro», una veintena de 
voluntarios se ha organizado para 
colaborar en el proyecto de man-
tener abierta la ermita de San 
Amaro de Burgos. El pasado 14 de 
abril, viernes, a las 10:00 horas, la 
ermita abrió nuevamente sus 
puertas a los peregrinos y turistas 
que deseen acercarse hasta allí 
para rezar o visitar este singular 
emplazamiento.

 Desde el pasado mes de noviem-
bre, la ermita de San Amaro se ha 
visto obligada a permanecer 
cerrada al público, excepto en los 
momentos de culto, como conse-
cuencia de los diversos robos de 
los que ha sido objeto. Esta situa-
ción ha movido a las parroquias de 
San Antonio Abad, Nuestra Señora 
del Pilar y al Secretariado dioce-
sano del Camino de Santiago a 

promover la creación de un equipo 
de voluntarios dispuestos a cola-
borar con el proyecto de volver a 
abrir nuevamente la ermita.

El equipo de custodios estará 
junto a la tumba de San Amaro, 
peregrino del siglo XII, para abrir 
las puertas y acoger a todos aque-
llos que se acerquen a este anti-
guo cementerio, vinculado históri-
camente al Hospital del Rey. La 
ermita también es parada obliga-
da para los miles de peregrinos 
que siguiendo el Camino Francés 
tienen como meta la tumba del 
apóstol Santiago en la ciudad 
Compostelana.

El equipo de custodios está ilu-
sionado con el proyecto y la pre-
tensión es contagiar esta misma 
ilusión a todos los que se acer-
quen a esta ermita. El horario de 

apertura será de 10:00 h. a 14:00 
h. y de 17:00 a 20:00 h. (horario de 
verano). Los domingos por la tarde 
la ermita permanecerá cerrada.

Las parroquias de San Antonio 
Abad y El Pilar y el Secretariado 
del Camino de Santiago agrade-

cen la disponibilidad de los volun-
tarios que, en diversos turnos, se 
han organizado para prestar este 
servicio de manera altruista. 
También agradecen a la Facultad 
de Derecho de la Universidad de 
Burgos y a Patrimonio Nacional la 
colaboración con el proyecto.
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Un equipo de voluntarios permitirá 
abrir con seguridad la ermita de San Amaro 

Alumnos de la EASD Burgos adaptando los contenedores a la nueva imagen.

Los nuevos «custodios» de la emblemática ermita. Foto: Ángel Herráiz.
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En el mes de marzo había en la provincia de 
Burgos 15.748 personas en situación de des-
empleo. 759 menos que el mes anterior. Si se 
distingue entre hombres y mujeres, son ellas 
las que más sufren esta situación –9.164 fren-
te a 6.314 hombres–. Más de mil son menores 
de 25 años (1.131) y 2.177 son extranjeros. 

Si en vez de las personas en paro, se habla de 
contratos que se han creado en Burgos ese 
mismo mes la cifra asciende hasta los 8.135 
contratos –1.410 más que el mes de febrero–. 
Pero de estos, sólo 2.952 fueron indefinidos, 
ante los 5.183 de carácter temporal.

Estos son los datos recogidos por el Servicio 
Público de Empleo Estatal (SEPE), y ante ellos 
cabe preguntarse, ¿qué tiene que decir la 
Iglesia en este ámbito? Es importante recor-
dar que detrás de cada número hay personas. 
Que sufren porque les han despedido, o por-
que no encuentran trabajo para poder desa-
rrollar un proyecto vital. Personas que son 
felices porque por fin han encontrado un tra-
bajo o porque les han hecho indefinidos des-
pués de meses –o incluso años– firmando 
contratos temporales.

En palabras del papa Francisco «los lugares 
de la Iglesia son los lugares de la vida y en 
consecuencia también las plazas y las fábri-
cas» –discurso en el establecimiento siderúr-
gico Ilva en 2017–. Incluso el arzobispo don 
Mario Iceta ha promovido la celebración de la 
Pascua del Trabajo el tercer domingo de 
Pascua: «Conscientes de que cualquier injusti-
cia que se lleve a cabo contra el trabajador 
hunde y deteriora la propia dignidad de 
la persona, hemos de tener presente 
que la misión de la Iglesia no termi-

na en la puerta del templo. Cada uno de noso-
tros somos responsables de la importancia del 
trabajo, tanto para la vida de las personas 
como para el cuidado del prójimo y la cons-
trucción de una sociedad fraterna». 

En la Iglesia de Burgos, sin ir más lejos, se 
aprobaron en la Asamblea Diocesana varias 
propuestas, que desde la delegación de 
Pastoral Obrera se están tratando de ir ponien-
do en marcha, «para hacer visible el rostro de 
Jesucristo en los parados, en los inmigrantes, 
en los jóvenes, en las mujeres, en los trabaja-
dores precarios, etc.», destaca Amaya Muñoz, 
responsable de esta pastoral.

La tarea de esta delegación es «ser puente 
entre la Iglesia y el mundo del trabajo». Una 
labor primordial en ambas direcciones, porque 
«necesitamos trasladar los anhelos y preocu-
paciones de tantas personas que sufren por el 
trabajo o por su falta de él; pero también pode-
mos llevar a este mundo laboral tan convulso 
una gran esperanza, una luz que nunca se 
apaga: el Evangelio y sus valores», explica.

Destaca además la importancia de ser capaz 
de ver a las personas más allá de los datos. «En 
particular en el mundo del trabajo, se conside-
ra al trabajador como un recurso más, olvidan-
do su dignidad intrínseca y su necesaria reali-
zación personal», denuncia Amaya. 

Y en cuanto a que la Iglesia deba estar 
implicada en el ámbito del trabajo, la delega-

da de Pastoral Obrera lo 
tiene claro: «El trabajo 

afecta de modo 
trasversal la 

vida de las personas. Nos guste o no, deter-
mina nuestro modo de vivir y nuestras rela-
ciones personales». Pero esta implicación no 
debe ser sólo general, cada persona cristiana 
podría asumir este reto como propio, «una fe 
autentica exige un compromiso encarnado en 
la realidad del mundo, para construir el Reino 
de Dios aquí y ahora». 

JÓVENES

En la provincia, son más de mil menores de 
25 años los que buscan empleo. Esta cifra, que 
a priori podría ser baja, no sólo cuenta con el 
componente de no encontrar trabajo, si no que 
cada vez son más los jóvenes que deciden salir 
de su lugar natal para trabajar y poder formar 
un proyecto de vida. Otro de los aspectos que 
se relaciona a los jóvenes, muchas veces sobre 
cualificados, es que no pueden dedicarse a lo 
que han estudiado. 

Este es el caso de Jorge Contreras –25 años 
– que cuenta en su currículum con varios gra-
dos de formación profesional. Su sueño sería 
poder dedicarse a la fotografía, pero «tras 
acabar los dos grados de imagen y sonido y 
sacar un proyecto a delante, vi la realidad del 
sector en Burgos y la cosa pintaba fea». Lo que 
empezó como un hobbie que descubrió gracias 
a su tío, y que tuvo su momento culmen cuan-
do, con el conflicto vivido en Gamonal, sus 
amigos le preguntaban «qué pasaba en mi 
barrio». «Empezó como un hobbie y acabó 
siendo una meta el poder vivir de ello, de con-
tar historias a través del visor», explica Jorge 
sobre la profesión que siente que es su 
vocación.
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El trabajo: un reto pastoral

«Pretendemos contrarrestar  
las 

«Ahora trabajo donde 
quería estar. No sé cómo 
agradecer a Cáritas toda 

su ayuda».

ESTELA GARCÍA

«La realidad de los 
jóvenes es muy 

sangrante. Cuesta 
encontrar una estabilidad 

vital y laboral». 

JORGE CONTRERAS



PASCUA DEL TRABAJO

La implicación de la Iglesia en el mundo del trabajo es cada vez más necesaria. La celebración de la 
Pascua del Trabajo en la archidiócesis reafirma esta apuesta pastoral.
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Pero si además de querer ser fotógrafo deci-
des que quieres enfocar tu carrera a cubrir las 
historias que casi nadie más quiere contar, 
como es la realidad rural, pues la situación  es 
«muy sangrante y no te da una estabilidad 
vital, ni laboral». Así que Jorge, ahora ha deci-
dido pornerse a opositar, lo que le aporta un 
futuro «más seguro». 

Este joven burgalés ha sido militante de la 
Juventud Obrera Cristiana y «actualmente 
estoy en un Equipo de Vida» con otros jóvenes 
que se reúnen en la parroquia de San Juan de 
Ortega, en el barrio de San Cristobal. Un equi-
po con el que revisan aspectos de su vida, lo 
que les pasa, cómo afrontar el futuro... Un 
momento de pausa dentro de la «vorágine de 
idas y venidas en la que vivimos», y en el que 
«revisar lo que hemos vivido», algo a lo que 
«no estamos acostumbrados». Pero además, 
hacer esta revisión «a través del testimonio de 
Jesús, te ayuda a reflexionar y ver donde se 
está construyendo el Reino».

MIGRANTES

Karamo tenía solo 18 años cuando vino a 
España. Llegó solo un mes después de haber 
cumplido la mayoría de edad y recorrió gran 
parte del levante peninsular: tras llegar a Motril, 
fue transferido a Barcelona y de ahí pasó a 
estar en Alicante y Lérida. En esta última ciu-
dad estuvo durante tres años, «trabajaba en el 
campo, sin contrato ni papeles». Vivía en casas 

de amigos, a los que les daba a final de 
mes una parte del dinero conse-

guido, pero cuando no había 
trabajo ni dinero, «vivía en 

la calle». Después llegó el Covid-19 y era «muy 
difícil encontrar trabajo». Así que, decidió coger 
un tren a Burgos, ciudad a la que llegó «sin 
conocer a nadie». 

Una vez aquí, encontró la ayuda de Cáritas, la 
casa de acogida y de Atalaya. Le dieron un sitio 
donde vivir, comida, clases para aprender el 
idoma. «Me ayudaron a conseguir los pape-
les». Y desde mayo del año pasado tiene un 
contrato en una empresa de construcción y se 
ha podido ir a vivir a un piso por su cuenta. 
«Dios me ha ayudado mucho para encontrar a 
buena gente en mi camino», destaca este joven 
que llegó a España desde Guinea. Buena gente 
con la que mantiene el contacto por teléfono y 
a la que estará siempre agradecido. 

INSERCIÓN LABORAL

En Cáritas cuentan con un programa de orien-
tación e inserción laboral. Para esta entidad, el 
empleo es el primer factor de integración, y con 
este programa tratan de reforzar las capacida-
des personales de hombres y mujeres, para que 
puedan acceder de manera autónoma a un 
puesto de trabajo en el mercado laboral.

Estela García es una de las personas que se 
han beneficiado de este programa de Cáritas. 
Llegó a España en el año 2008 desde el sur de 
México. Venía de visita, pero tras una tempora-
da aquí, descubrió que no podía volver: «no se 
puede volver teniéndolo todo aquí». Había oído 
hablar de Cáritas en su país y cuando llegó a 
Burgos lo descubrió. «Estoy sorprendida, 
admirada y muy agradecida», porque «han 
estado cuando más lo he necesitado». Desde 

que llegó a España siempre ha tenido trabajo, 
pero gracias a la ayuda de esta entidad ha 
podido ir mejorando sus condiciones y 
empleos hasta llegar al actual. Después de 
realizar un curso de sociosanitaria y estar tra-
bajando en otra residencia, desde Cáritas le 
enviaron una oferta para trabajar en la residen-
cia sacerdotal. «Ahora trabajo donde quería 
estar. Entras y recibes paz», destaca Estela de 
su empleo actual. «No sé cómo se lo voy a 
poder pagar», concluye emocionada. 

RETO PASTORAL

El trabajo es, por tanto, un aspecto a tener en 
cuenta también dentro de la Iglesia, porque 
«nos golpea la precariedad del trabajo, la 
imposible conciliación familiar o la explotación 
de inmigrantes, mujeres y jóvenes», «si 
Jesucristo se hubiera encontrado con todas 
estas personas, también se habría compadeci-
do de ellas. Y nosotros, como seguidores de Él, 
hemos recibido el compromiso de defender la 
dignidad de las personas, especialmente de 
aquellas más desfavorecidas o que peor lo 
están pasando», reivindica la delegada de 
Pastoral Obrera. 

El más grande de los retos al que se enfrenta 
esta delegación es «la extensión de esta con-
ciencia obrera, animar a desarrollar esa forma-
ción sociopolítica en los cristianos e implicarse 
en aquellos ambientes donde estamos inmer-
sos », concluye Amaya. 

«Ahora trabajo donde 
quería estar. No sé cómo 
agradecer a Cáritas toda 

su ayuda».

ESTELA GARCÍA

«Dios me ha ayudado 
mucho para encontrar a 

buena gente en mi 
camino».

KARAMO CÁMARA
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OPINIÓN

Amaya Muñoz
OPINIÓN

Quizá estamos en un hito excepción, en 
un punto de inflexión de la historia. 
Tras superar con mayor o menor éxito 

la pandemia, asistir atónitos a la invasión de 
Ucrania, que aún persiste, y sufrir la escala-
da de los precios, quizá lo que viene tiene 
que ser mejor por fuerza. 

Sin embargo, como reza el refrán «a Dios 
rogando y con el mazo dando”», los cristia-
nos sabemos bien que el cambio necesario 
en el mundo requiere esfuerzo y compromi-
so, además de nuestra oración y la acción 
del Espíritu. No habrá transformación senta-
dos cómodamente en nuestro sillón. En par-
ticular, el mundo laboral clama en un silencio 
atronador que hagamos algo ante el dolor y 
las injusticias de tantas personas que 
sufren. Y no podemos permanecer impasi-
bles. «Porque tuve hambre, y me disteis de 
comer; tuve sed, y me disteis de beber; fui 
forastero, y me recogisteis; estuve desnudo, 
y me cubristeis; enfermo, y me visitasteis; en 
la cárcel, y vinisteis a mí» (Mateo 25, 35).

Hay demasiados rotos en la tela deshila-
chada del trabajo:

-Se ha roto la integración social a través del 
empleo: se extienden aquellas personas que 
aún con empleo, apenas llegan a fin de mes.

-Se ha roto la relación empresario-asala-
riado: cada vez surgen más «falsos autóno-
mos» que están atados a la exclavitud de 
plataformas digitales.

-Se ha roto la participación sindical y su 
valoración entre los compañeros, cuando lo 
que prima es el «yo voy a lo mío y sálvese el 
que pueda».

-Se ha roto la seguridad de una carrera 
profesional: hay que adaptarse a todo y tra-
bajar en lo que sea… para salir adelante.

-Se han roto la estabilidad en el empleo: 
contratos de semanas; horarios imposibles, 
que impiden conciliar; derechos laborales 
que quedan en papel mojado donde siempre 
sale perdiendo el trabajador…

Si de verdad buscamos que este mundo 
sea «la casa de todos», no nos olvidemos de 
esta otra plaga que nos extermina silencio-
samente: la precariedad y las injusticias 
laborales. Y abramos los ojos, las manos y el 
corazón a quien está a nuestro lado, para 
garantizar algo que nunca debió perderse: la 
dignidad en el trabajo.

Un punto de 
inflexión...o no
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No todo está tan mal
Javier Rodríguez Velasco  

A través de los medios de comunicación lle-
gan noticias que a veces nos agobian y enco-
gen nuestro corazón. Nos dicen: cómo está la 
juventud, cómo están las familias, cómo está la 
Iglesia, cómo están los sacerdotes… Se nos 
hace ver que todo está tan mal que estamos «al 
borde del precipicio» y que no queda otro 
remedio que «tirar la toalla» y rendirnos a lo 
que proponen ciertas ideologías de moda.

Y uno se pregunta: ¿Las cosas estarán real-
mente así de mal? ¿O lo que nos dicen es una 
parte de la sociedad o de la Iglesia y no de todo 
su conjunto? Por otra parte, ¿cuándo ha estado 
bien el mundo? ¿Cuándo ha estado bien la 
Iglesia? ¿Cuándo no ha habido conflictos, 
deserciones, enfrentamientos, tensiones, sufri-
mientos, persecuciones…? Repasemos la histo-
ria y veremos que en todas sus etapas ha 
habido problemas y muy graves. Por tanto 
nuestro tiempo no va a ser una excepción. Por 
eso, una cosa es que digamos que todo está 
bien, porque no queremos ver la realidad, y otra 
es que verdaderamente las cosas estén así de 
mal, como quieren hacernos creer.

Por poner ejemplos y que seguramente todos 
conocemos: existen grupos parroquiales que 
son una delicia por su amistad, disponibilidad, 
colaboración, alegría; hay grupos de matrimo-
nios que da gusto trabajar con ellos porque se 
quieren, se animan, se apoyan y ponen de 
manifiesto la belleza del matrimonio y la fami-
lia; tenemos grupos juveniles que dan testimo-
nio de Cristo e irradian alegría y felicidad, basta 
fijarse en las Jornadas Mundiales de la 
Juventud; hay muchos sacerdotes y comunida-
des religiosas a quien se les ve felices en su 
vocación y en su misión y da gusto hablar con 
ellos. Por favor, no todo es tan horrible, ni todo 
está tan mal. Es peligroso verlo todo negativo 
porque puede llevarnos al desánimo, a la resig-
nación y a la desmoralización.

Pero con esto no queremos cerrar los ojos y 
creer que estamos en el mejor de los mundos. 

Existen 
problemas, 
y complicados, a 
los que hemos de hacer 
frente y reaccionar de 
alguna forma. Y, a lo largo 
de la historia, la clave para 
superar estas dificultades, tanto de la Iglesia 
como de la sociedad, ha sido y sigue siendo 
volver «a lo esencial». Y lo esencial es Dios, es 
el evangelio. Cuando los filisteos amenazaban 
y retaban al pueblo de Israel, el rey Saúl que 
solo confiaba en su pobre ejército, se echó a 
temblar porque los enemigos eran superiores a 
él en la batalla. Pero hubo un joven, David, que 
apoyado en el nombre de Dios, les salió al fren-
te y con unos guijarros venció al fuerte y desa-
fiante Goliat. Y, cuando el apóstol Pedro estaba 
en la cárcel, la comunidad cristiana unida y 
reunida rezaba a Dios por él.

La Iglesia, nosotros, para salir al frente de 
todos estos problemas, esos Goliats, necesita-
mos estar cimentados en Dios y en su palabra. 
Él nos aseguró que no tuviéramos miedo por-
que él permanecía con nosotros todos los días 
hasta el fin del mundo. Pero, además, nos pidió 
que trabajáramos unidos, en comunidad, no 
disgregados ni por libre ni echándonos las 
culpas unos a otros. La desunión y el enfrenta-
miento son un mal de la Iglesia y en la sociedad 
que siempre han hecho mucho daño.

En resumen, los tiempos que corremos son 
complicados, pero no todo está tan mal ni 
mucho menos. Ahora bien, se nos exige reac-
cionar unidos al Papa y a nuestro Arzobispo y 
ver lo que Dios nos pide en el momento actual 
que no es otra cosa que oración, unidad, testi-
monio de vida y compromiso y no quedarnos 
en lamentaciones, abandonos, disputas y 
temores paralizantes.
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¿Cómo viven los cristianos en Tierra Santa?

En estos momentos con bastante precarie-
dad. La mayor parte vive del turismo. Los dos 
años de pandemia han sido muy duros, porque 
estar todo ese tiempo sin vender por falta de 
turismo ha afectado a todos los sectores: hote-
les, tiendas y pequeños puestos de venta. Han 
desaparecido muchos puestos de trabajo y la 
vida es muy dura aquí.

¿Qué implica vivir en la tierra de Jesús?

Supone mucho. Es como tener a Jesús más 
cerca, como uno más de nosotros. Nos anima a 
vivir la vida que también vivió Jesucristo aquí. 
Además, la presencia de casas religiosas como 
los Franciscanos, que llevan muchos años aquí, 
también nos ayuda, están haciendo una gran 
labor para mantener los santos lugares. Abrir la 
puerta de tu casa y ver la Basílica de la 
Natividad, por ejemplo, ayuda mucho a fortale-
cer la fe. Otra ventaja es que existe una fuerte 
relación entre todos los miembros de la familia, 
a los niños se les inculca desde pequeños la 
importancia del lugar en el que viven y se les 
enseña a cuidarlo y respetarlo.

El nacimiento de Jesús en Belén ha marcado 
la ciudad y vuestras vidas...

Totalmente. Y eso se lo debemos al rey 
Herodes, al llamar a la gente para que se empa-

dronaran en su tierra. San José, que era de 
Belén pero estaba viviendo en Nazaret y tuvo 
que llevar a su familia a Belén, una ciudad que 
apenas era conocida. Se produjo el milagro con 
su llegada y el nacimiento de Jesús, desde 
entonces pasó a ser una ciudad famosa.

¿Conservan los santos lugares, pese al paso 
de los años, el espíritu de Jesús?

Ciertamente sí. Han pasado más de 2000 
años y la herencia de Jesús sigue muy viva 
entre nosotros, incluso con momentos muy 
especiales en Semana Santa como el milagro 
de la luz sagrada del Sábado Santo. Cuando el 
patriarca griego, de religión ortodoxa, entra 
solo en el Santo Sepulcro siendo registrado por 
las autoridades para confirmar que no lleva 
nada y una vez en el interior, se encienden las 
velas como si fuera una luz propia que emerge 
del sepulcro y que se extiende a otras velas. Es 
un ritual que se repite cada año y que muestra 
que el espíritu de Jesús sigue vivo aquí y se 
regala a todos los demás.

¿Visitar Tierra Santa debe ser una obligación 
para cada cristiano?

El cristiano debe valorar como se merece la 
tierra de Jesús. Para un musulmán es obligado 
ir a la Meca porque si no lo hace su fe no se 
considera completa. Como cristianos creo que 
al menos una vez en la vida debiéramos visitar 

Tierra Santa, porque en ella se encuentra algo 
que no existe en otros sitios. Jerusalem, Belén, 
Nazaret deben ser lugares de encuentro de los 
cristianos de todo el mundo, y está sucediendo 
lo contrario, cada día es menor su presencia en 
estos lugares y no nos podemos imaginar los 
mismos sin los cristianos. Ese es el motivo 
principal de nuestro viaje a Burgos: animar a 
las comunidades cristianas a que viajen a 
Tierra Santa. Su presencia es muy importante. 
Sabemos que desde aquí ya han ido muchas 
personas, que han vivido la experiencia de 
conocer la tierra de Jesús y que debe servir 
para que otros muchos se animen.

En Tierra Santa conviven tres religiones, la 
cristiana, la judía y la musulmana.. ¿cómo 
están en estos momentos las relaciones?

Hay respeto entre nosotros, porque todos 
tenemos como mismo fin proteger los santos 
lugares y es nuestro medio de vida a través del 
turismo que llega desde todo el mundo. Pero lo 
que más se valora, por parte de las tres religio-
nes, no son los edificios, sino la historia de 
cada lugar. Son tres religiones muy grandes del 
mundo que tratan de controlar un lugar muy 
pequeño, cada una con sus propias creencias, 
por eso surgen las luchas, no políticas, sino 
religiosas. Los cristianos estamos deseando 
dejar ya estas batallas y buscar un futuro para 
nuestros hijos si es preciso fuera de estos luga-
res, porque quien más padece cuando surgen 
los problemas, los atentados y las guerras es la 
comunidad cristiana. Por ello somos quienes 
más salimos fuera de nuestra tierra y como no 
cambie esta tendencia en pocos años puede 
que no quedemos cristianos en Tierra Santa.

La solución pasa por el apoyo y la visita de los 
cristianos a estos lugares...

Sí. Es imprescindible, sin esa presencia, no 
tenemos nada que hacer. Ser cristiano en Tierra 
Santa es muy complicado. Nos mantiene la fe 
en Jesucristo y hacemos todo lo posible por 
quedarnos en nuestra tierra, pero de seguir así, 
si nos quedamos sin esas visitas que nos man-
tienen vivos, será imposible. Por eso estamos 
viajando a otros países para pedir que se viaje a 
Tierra Santa. Desde aquí doy las gracias a la 
parroquia de Fátima por la acogida.

Muchos cristianos estarían dispuestos a via-
jar, pero no todos pueden permitírselo...

Estamos intentando facilitar los viajes. La 
comunidad cristiana en Tierra Santa está dis-
puesta a acoger a las personas que vengan en 
sus propias casas. Tenemos entre todos que 
hacer un esfuerzo y buscar una solución.

«De seguir así, Tierra Santa puede quedarse 
sin cristianos en pocos años»

Daniel Jacob y 
Mona George Jacob

Son matrimonio, casados en el año 2000, 
ambos nacieron en Belén en 1974 y 
1981 respectivamente, donde viven 
actualmente en Beit Sahour o Campo 
de los Pastores. Daniel es guía en la 
Basílica de la Natividad y agente de 
ventas en las cooperativas de 
artesanía. Mona es profesora de 
inglés, actividad a la que lleva 
dedicada 20 años y actualmente 
prepara el doctorado en turismo. 
Tienen tres hijos y han realizado un 
viaje a España con visita a algunas 
ciudades como Burgos para 
presentarse a la comunidad 
cristiana y organizar viajes a Tierra 
Santa, que consideran primordiales 
ya que la comunidad cristiana en 
Belén apenas alcanza el 1% de la 
población, con mayoría musulmana, 
cuando anteriormente era mucho mayor.



CULTURA

Una hermosa y dura historia que 
narra el viaje de un grupo de jóve-
nes desde la peligrosa ciudad de 
Medellín hasta un lugar cercano a 
las montañas, donde a la abuela 
del protagonista le arrebataron un 
pedazo de tierra. En la película, 
llegar a esa «tierrita» es la razón 
de ser y el deseo del corazón de 
estos jóvenes que, sin darse cuen-
ta, terminan anhelando el mismo 

«Cielo»; ese lugar donde todos 
seamos iguales, donde haya justi-
cia y se pueda vivir en paz. 

La película no es solo mostrar 
injusticias, sino también «mostrar 
misericordia». Son pocas las 
paradas que hacen estos jóvenes 
en su viaje; pero vale la pena des-
tacar el encuentro con un anciano 
sabio, que les aconseja, y el pode-

roso y evangélico encuentro que 
tienen en una especie de prostíbu-
lo. Por un lado, unas mujeres que 
quizás sean madres y sus hijos 
estén secuestrados por las guerri-
llas; y, por otro lado, estos jóvenes 
sin padre, ni madre, que huyen 
tratando de salvar sus vidas y ser 
felices. Brutal el baile de ambos, 
abrazados, expresando el dolor 
del corazón, y el anhelo por ser 
queridos y tener una familia. Todo 
ello envuelto en un contexto siem-
pre amenazador, racista e injusto, 
donde no parece haber espacio 
para la esperanza. 

Sin embargo, y a pesar de todo, 
la directora plasma con finura y 
poesía visual esa esperanza y 
trascendencia durante todo el 
camino. La naturalidad de unos 
actores sin experiencia lo realza 
todo. Interesante ver a los chicos 
mirando el horizonte y expresando 
en «voz en off»  todo lo que desean, 
sienten y piensan. Expresa los dis-
tintos caminos a los que la violen-
cia te lleva y deja abierta la inter-
pretación final para el espectador. 

Los reyes del mundo
Javier Figuero· Pantalla 90
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Título original: Los reyes del mundo. Dirección: Laura Mora. Nacionalidad: 
Colombia. Reparto: Carlos Andrés Castañeda, Davison Florez, Brahian 
Acevedo, Cristian Campaña, Cristian David Duque. Fotografía: David Gallego. 
Año: 2022. Género: Drama. Aventura Duración: 111 minutos. Público: 
Mayores de 13 años.

Iglesia de Santiago Apóstol en Quisicedo
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A 111 kilómetros de Burgos y 
en la merindad de Sotoscueva, 
muy cerca del complejo kárstico e 
histórico de Ojo Guareña, se halla 
esta localidad en un enclave lleno 
de resonancias bucólicas. Aldea 
también de la Merindad de Castilla 
Vieja que era behetría y tenían por 
señor a Pedro Fernández de Velas-
co. A finales del siglo XIV, en 1380, 
los Velasco crearon un mayorazgo 
en el que se integró esta loca-
lidad. Según sostiene Julián 
Sáinz de Baranda el lugar fue 
señorío del obispo burgalés.

Don Nicolás Martínez sostiene 
que la actual iglesia fue en un su 
origen un monasterio, segura-
mente dependiente del obispo de 
Burgos, convirtiéndose después 
en parroquia con el mismo nom-
bre de Santiago Apóstol. El 
templo es de dos naves y 
la principal es la que con-
serva restos románi-
cos. Mantiene un 

ábside semicircular que hace de 
cabecera junto a un corto presbi-
terio. En el exterior podemos ver 
dieciocho canecillos geométricos 
que ornamentan los muros grue-
sos y muestran una hermosa aje-
drezada. Son decoraciones de dis-
tinta traza y perfección, muchos 
de ellos a medio hacer. El sencillo 
hemiciclo del interior se cubre con 

bóveda de hor-
no de cañón. 

Por lo que 
se refiere al 

arco triunfal o de triunfo, parece 
ser que el original ya no existe, y 
ha sido sustituido por el actual que 
muestra un esquema de medio 
punto de sencilla rosca, apoyán-
dose en simples pilastras remata-
das con ménsula de construcción 
moderna.

En el Becerro de las Behetrías 
es nombrado este lugar como 
Quiçedos de Sotos Cueva, actual-
mente conocido como Quisicedo. 
La iglesia está integrada en el en-

tramado urbano, al lado de la 
carretera.

EL LIBRO
La mirada 
rusa hacia 
María
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Carlos Eymar, La mirada rusa 
hacia María, Ed. Fonte, Monte 
Carmelo Burgos 2022.

En este libro se recogen 
algunas de las principales 
ideas y visiones rusas, aún 
muy desconocidas en 
Occidente, acerca de la 
figura de María. Y ello se 
hace en torno a dos gran-
des núcleos temáticos. El 
primero es el de la llamada 
mariología sofiánica a tra-
vés de autores como 
Soloviev, Florenskij, Bul-
gákov, Evdokimov e incluso 
el cineasta Tarkovski, María 
es contemplada bajo la luz 
azul de la Sofía o Sabiduría 
divina. El segundo núcleo 
trata de la insólita recep-
ción en la cultura rusa de la 
Madoma Sixtina de Rafael. 
Las traducciones literarias 
que de este cuadro hacen 
escritores como 
Dostoievski o Vasili 
Grossman, nos muestran 
una Virgen muy humaniza-
da, una Virgen rusa, triste y 
descalza, que desciende a 
los abismos del dolor 
humano, incluido el infier-
no de Treblinka.

En un contexto como el 
vivimos en estos momentos 
de guerra declarada y conti-
nuada con la vecina 
Ucrania, donde los horrores 
más encarnizados están a 
la orden del día, la lectura 
de este libro puede llegar a 
sorprendernos por los fuer-
tes contrastes de la piedad 
rusa, sobretodo la marioló-
gica, con la crueldad de los 
procedimientos utilizados 
contra un pueblo al que, iró-
nicamente, se le considera 
madre de todas las Rusias.
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Y entró para quedarse con ellos. Sentado a la mesa 
con ellos, tomó el pan, pronunció la bendición, lo 

partió y se lo iba dando. A ellos se les abrieron los 
ojos y lo reconocieron.

«Yo soy la puerta: quien entre por mí se salvará 
y podrá entrar y salir, y encontrará pastos.

El ladrón no entra sino para robar y matar y hacer 
estragos; yo he venido para que tengan vida 

y la tengan abundante».

» Hechos Apóstoles 2,14.22-33
❑» Salmo 15
❑» I San Pedro 1,17-21
❑» Lucas 24,13-35

❑» Hechos Apóstoles 2,14a.36-41
❑» Salmo 22
❑» I San Pedro 2,20-25
❑» Juan 10,1-10

Qué conversación es esa: Jesús, resucitado se 
pone en camino como uno más en el trayecto que 
lleva hasta Emaús. Lo primero que hace es pregun-
tar por la conversación en la que estaban. Lo pri-
mero que hace es escuchar lo que en ese momento 
les está sucediendo y que ellos dos están verbali-
zando. No siempre es fácil escuchar a quien cami-
na junto a nosotros en la vida. Unas veces por no 
atender, otras por no verbalizar, otras por disimular, 
otras porque no nos damos cuenta…pero la actitud 
de Jesús nos invita a que nos pongamos a la escu-
cha de quienes están viviendo con nosotros. 

Qué necios y torpes: La explicación de todo lo que 
tenía que pasar la comienza Jesús con un reproche 
o afirmación. Es un comentario a la evidencia de lo 
que está delante y no ven. Su explicación nos 
recuerda al momento en que nosotros vivimos 
cada vez que participamos de la Eucaristía: la 
Liturgia de la Palabra en la que se nos proclama la 
escritura y se nos explica esa palabra. 

Quédate con nosotros: Le reconocieron al partir el 
pan y a partir de ese momento le piden que se quede 
con ellos. Lo que han experimentado con Él no 
quieren que quede en un momento puntual sino que 
quieren que se prolongue y que sea una realidad 
constante en su vida. Cada vez que nos disponemos 
a participar de la misa no sentamos a partir el pan 
con quien se nos da como alimento.

Yo soy la puerta: Nuestras casas tienen puertas. 
Lo más habitual es la del portal y la de nuestra 
vivienda. Sirven para salvaguardar nuestras perso-
nas y nuestras cosas. No abrimos la puerta a cual-
quiera sino que la abrimos a las personas que nos 
generan confianza. Jesús en esta comparación de 
Buen pastor nos dice que es esa puerta por la que 
confiadamente entramos. La confianza en que es 
un pastor bueno nos hace entrar por esa puerta 
sabiendo que es alguien de nuestra confianza. 
Alguien en quien tenemos fe. 

Ladrones y bandidos: Nos sentimos inseguros 
cuando alguien quiere entrar por la ventana o por 
cualquier otro elemento que no sea la puerta de 
entrada. En nuestra vida nos asaltan diferentes 
propuestas, invitaciones, personas…que llegan con 
la actitud de quien nos quiere avasallar y llegan 
como los bandidos. Quizás se no escapa que los 
ladrones y bandidos no llegan nunca identificándo-
se como tales, sino engañándonos de sus verdade-
ras intenciones. Estar en vela como el centinela es 
una misión difícil.

Para que tengan vida: Las palabras con las que 
Jesús se expresa nos hablan de ser: «yo soy». Son 
las palabras con las que Dios se manifiesta en el 
Antiguo Testamento. La gloria de Dios es que el ser 
humano viva, que el ser humano participe del ser 
que es Dios. Su vida regenera nuestra vida

Volvamos de nuevo al Cenáculo de Jerusalén: en la 
mañana de Pentecostés nació la Iglesia, célula inicial 
de la nueva humanidad. Sólo la comunidad de hom-
bres y mujeres reconciliados, porque han sido perdo-
nados; vivos, porque Él está vivo; verdaderos, porque 
están habitados por el Espíritu de la verdad, puede 
abrir el angosto espacio del individualismo espiritual.

Es la comunidad de Pentecostés la que puede partir 
el Pan con la certeza de que el Señor está vivo, resu-
citado de entre los muertos, presente con su palabra, 

con sus gestos, con la ofrenda de su Cuerpo y de su 
Sangre. Desde aquel momento, la celebración se 
convierte en el lugar privilegiado, no el único, del 
encuentro con Él. Sabemos que, sólo gracias a este 
encuentro, el hombre llega a ser plenamente hombre. 
Sólo la Iglesia de Pentecostés puede concebir al 
hombre como persona, abierto a una relación plena 
con Dios, con la creación y con los hermanos. 

Aquí se plantea la cuestión decisiva de la formación 
litúrgica. Dice Guardini: «Así se perfila también la 
primera tarea práctica: sostenidos por esta transfor-
mación interior de nuestro tiempo, debemos apren-
der nuevamente a situarnos ante la relación religiosa 
como hombres en sentido pleno».  Esto es lo que 
hace posible la Liturgia, en esto es en lo que nos 
debemos formar. No pretendo ahora tratar exhausti-
vamente el riquísimo tema de la formación litúrgica: 
sólo quiero ofrecer algunos puntos de reflexión. Creo 
que podemos distinguir dos aspectos: la formación 
para la Liturgia y la formación desde la Liturgia. El 
primero está en función del segundo, que es esencial.
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EL SANTORAL

Santa Viborada
2 DE MAYO

Nació en una época de gran 
inestabilidad. Decidió renunciar 
a los lujos, y vestir con un sayal 
que, a pesar de la insistencia de 
su madre, ya no quiso cambiar. 

Dedicó gran parte de esta etapa 
de su vida a ayudar a enfermos, 

incluso los que todo el mundo 
rechazaba, pobres y otros des-

favorecidos, llegando a tener 
cierta práctica médica. Desde 

muy pequeña sentía algo espe-
cial en su interior, y una enorme 

energía que la impulsaba.

Sentía una enorme fe, y comen-
zó a escuchar revelaciones 

divinas, lo que desagradó a los 
sacerdotes locales. Ya siendo 

casi adulta, marchó a Roma, en 
compañía de su hermano Atón. 

A su regreso, la madre tenía 
apalabrada una boda, pero la 

rechazó e ingresó de prueba en 
el convento de San Galo. Tras 
superar tres años de prueba, 

obtuvo su pase definitivo, y se 
encerró voluntariamente para 

rezar y ser penitente .

En su encierro, fue una parte 
activa de la rica biblioteca del 

monasterio, una de las más 
famosas de la época, para la 

que encuadernaba libros, orga-
nizaba manuscritos y otras 

labores. Una visión profética de 
la conquista y profanación por 

parte de los húngaros, permitió 
salvar la biblioteca (cuyos 

materiales trasladaron), y a las 
personas que trabajaban en 

ella. Sin embargo, ella cumplió 
su promesa y permaneció 

encerrada en el monasterio. 
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Pentecostés: el inicio de la Iglesia



Comienzos de los años 70 del siglo pasado. 
Burgos crece vertiginosamente y el entonces 
arzobispo, don Segundo García de Sierra y 
Méndez, decide atender la pastoral del nuevo 
ensanche de la ciudad, nacido en torno a la 
recién construida plaza de España y prolonga-
do en torno a dos grandes avenidas. Fue así 
como nació la parroquia de San Martín de 
Porres, un santo vinculado a la archidiócesis 
–el padre de fray Escoba era burgalés– al que 
se encomendó el cuidado de lo que hoy se ha 
convertido en el centro no histórico, pero sí 
residencial de la ciudad. Desde entonces ha 
transcurrido medio siglo y lo que por aquellos 
años fue una iglesia moderna que a muchos 
sorprendió hoy se ha consolidado como una 
parroquia con una intensa actividad pastoral. 

Así lo corrobora Rafael López. Desde que se 
uniera a la parroquia en 1997, cuando se asen-
tó en la capital, ha visto cómo San Martín de 
Porres se ha convertido en una comunidad 
«más viva y dinámica, más participativa». 
«Cuando llegué existía la pastoral típica de 
todas las parroquias, pero ahora es distinto y 
hay que seguir avanzando en este camino», 
recuerda este laico, miembro del equipo de 
pastoral de la salud e integrante de su consejo 
pastoral. «Nuestra meta y fin es Jesús y hay 
que seguir esta ruta emprendida; no valen los 
experimentos con gaseosa», explica. Es testigo 
de que la parroquia se ha forjado no sólo con la 
implicación de los sacerdotes, sino, sobre todo, 
de los numerosos laicos que inundan de activi-
dades el complejo parroquial de la calle Soria: 
«Entre todos tenemos que conseguir que la 
parroquia esté viva, que sea acogedora y que 
todas las personas que quieran participar y 
colaborar tengan su parte y su lugar». 

Así lo hace también Paula Tirado. A sus 21 
años es una de las catequistas más jóvenes de 

San Martín de Porres. Se unió hace unos años 
a la comunidad y, aunque también se implica 
en otras actividades de tiempo libre, descubre 
que es mucho más lo que recibe que lo que 
puede aportar a la parroquia: «Es un apoyo; me 
ayuda a crecer en la fe», revela. 

CUMPLEAÑOS

Con el paso de los años, San Martín de Porres 
se ha convertido en «una casa de puertas 
abiertas, donde todo el mundo puede sentirse 
acogido y recibir el aliento que necesita», como 
explica Diego Mingo, vicario parroquial y uno 
de los impulsores de los actos del cincuenta 
aniversario de esta comunidad. «Cincuenta 
años hablan de una vida ofertada y dedicada y 
es necesario agradecer lo que nos han legado», 
explica, y «que todo el camino recorrido pueda 
proseguir en el futuro y podamos llegar a ser 
una referencia para las personas del barrio». 

Este cumpleaños tan especial ha tenido una 
gran celebración. Desde hace años, una comi-
sión de doce personas ha trabajado para sacar 
adelante un rico programa de actividades cul-
turales, deportivas y evangelizadoras: un 
cross, una magna exposición de arte, la retras-
misión en TVE de una eucaristía presidida por 
el arzobispo, una suelta de patitos solidarios y 
hasta un gran festival de arte que contó recien-
temente, entre otros, con la presencia de artis-
tas destacados como Macaco, Daniel Guantes 
o Claudia Halley. «Hemos querido que sean 
actividades significativas, que lleguen a la 
sociedad, que tuvieran también un fin solidario 
y pudieran cuestionar lo que estamos hacien-
do», explica Mingo. 

«Esta celebración nos ayuda a darnos cuenta 
de lo que somos y lo que podemos ser, una 
comunidad que anuncie la Buena Noticia en 
cualquier momento y circunstancia», concluye.

SAN MARTÍN DE PORRES
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Cincuenta años de puertas abiertas,  
«una casa donde recibir el aliento que todos necesitan»

TVE retransmitió una eucaristía por el 50 aniversario.


